

Dank

Die vorliegende Studie wurde im Dezember 2018 von der Historischen Fakultät der Universität Mannheim als Dissertation angenommen. Ohne die Unterstützung zahlreicher Personen und Institutionen hätte sie in dieser Form nicht realisiert werden können. Für die vielfältig erfahrene Hilfe möchte ich mich an dieser Stelle sehr herzlich bedanken.

Mein besonderer Dank gilt zunächst Prof. Dr. Annette Kehnel, die meine Arbeit stets mit viel Verständnis unterstützt hat. Für konstruktive Anregungen danke ich ebenso Prof. Dr. Thomas Ertl, der meine Doktorarbeit als zweiter Gutachter betreut hat. Zudem ermöglichte mir die Landesgraduiertenförderung Baden-Württemberg die Fertigstellung der Arbeit.

Im Rahmen der Drucklegung gilt mein spezieller Dank Prof. Dr. Thomas Maissen, dem Herausgeber der Pariser Historischen Studien und Direktor des DHIP, das meine Veröffentlichung sehr umfangreich unterstützt hat. Cordula Hubert, Lektorin, und Veronika Vollmer, Redakteurin der Reihe, haben die Drucklegung umsichtig und engagiert begleitet. Sie haben das Manuskript gelesen und mir viele hilfreiche Ratschläge und Anmerkungen gegeben. Viele davon habe ich beherzigt, bei anderen habe ich an meiner Position festgehalten, weswegen ich für das, was herausgekommen ist, allein verantwortlich bin.

Mein besonderer Dank gilt schließlich neben vielen Freunden und meinen Eltern meiner Ehefrau Andrea. Sie alle haben für meine Arbeit viel Verständnis gezeigt und diese mit großem Engagement unterstützt.

Mannheim, am 15. Mai 2021

Stephan Nicolussi-Köhler